

Y no digamos nada de las demas  
 Año . . . . . 4 pesetas  
 Semestre . . . . . 2  
 Trimestre . . . . . 1  
 PAGO ADELANTADO

Defensor de los intereses morales y materiales

Año XII

Guadalajara 21 de Septiembre de 1918

Número 564

## Siempre los mismos

Todos los años nos quejamos de los festejos y todos los años incurrimos en el defecto de dejar para última hora su organización, y así suele salir ello, que a veces no se encuentran toreros, otras veces toreros, cuando andamos buscando compañías de teatro, cuando hasta impresor que haga los carteles.

De esta negligencia, de esta incuria constante resulta, que nuestros carteles no circulan y el público no se entera, contribuyendo así a que no concurren tantos forasteros como quisiéramos.

¿Quién tiene la culpa de este estado de cosas? Todos nosotros, porque la misma subvención que va a dar el comercio, la misma intervención que ahora ha tomado ha podido tomar con tiempo, y no nos veríamos apurados para organizar un programa en consonancia con nuestra población.

Agotadas las ganaderías contratados los toreros, ¿de quien vamos a echar mano?

Ya lo veremos, pero es tristísimo que todos los años nos encontremos con los mismos inconvenientes.

### CURIOSIDADES HISTORICAS

## NAPOLEON Y LOS CONVENTOS

A los que hablan de los conventos sin conocerlos les conviene leer la anécdota que copiamos de un artículo del difunto Ibañez Marín titulado «Napoleón y la mujer española», el cual la tomó de los escritos de Meneval secretario del gran emperador, que presenció la escena. La monja a que alude es la Superiora del Monasterio de Santa Clara de Tordesillas.

«Era una religiosa que rebasaba los cuarenta de edad, llamada D.ª María Manuela Rascón, natural de Vega de Valdetronco; había ingresado en el convento muy niña, a los seis años, y al recibir la orden de romper la clausura para presentarse al gran emperador francés, su turbación fué extremada.

Al cruzar la verja del locutorio, la pobre mujer cayó desmayada, teniendo que sostenerla el capitán Hédouville, ayudante e intérprete encargado de llevarla a presencia de su majestad imperial y real.

Ocupaba el emperador una pieza de la hospedería que da al patio primero del monasterio, y tan pronto como vió entrar a la religiosa, cuyo arzoramiento era visible, se puso de pie y avanzó hacia ella en actitud de atención y cortesía; pero nuestra monja, cayendo a los pies de él, sólo acertó a tocarle la placa de la Legión de Honor, que ostentaba invariablemente Napoleón sobre el pelo blanco de su verde casaca de coronel de cazadores de la guardia.

Pugnaba el emperador por levantarla, pero ella seguía palpada la condecoración y preguntaba si era alguna reliquia con indulgencias...

El ojo de águila del Titán vió en tan buenísima mujer la encarnación de la sencillez y del espíritu natural. Y su imaginación desbordante, soñadora, románticamente soñadora, saboreó de antemano el placer de entablar una conversación espiritual entre él, centro y foco de cuanto en la tierra podía atesorar, poder, gloria, fuerza y genio, y una monja cubierta por tosco sayal, bajo el que vivía el candor hecho carne y hueso.

Primeramente preguntó si sabía quien había sido el fundador del monasterio que según sus noticias, lo era el rey don Pedro el Cruel «monarca de sus simpatías»; si tenía noticias de qué reinas había enterradas en el claustro, y si entre las soberanas de Castilla, que allí residieron figuraba doña Juana la Loca.

La abadesa contestó que algo había oído de todo aquello; pero que como no conocía más libros que los de oración, no podía satisfacer la curiosidad de su majestad.

Volvióla a interrogar el emperador con cuestión más delicada y de naturaleza bien distinta.

«Debeis de haber sido muy hermosa, a juzgar por las líneas de vuestro rostro, y sobre todo por la viveza y grandor de vuestros ojos negros...»

A lo cual, la santa mujer, no sabiendo que decir, balbuceó que nadie la había dicho nada y que nunca conoció más espejos que los de las limpias fuentes del jardín del monasterio...

Gozando su espíritu, y arrastrado por la simpatía hacia la ingenuidad de Sor Manuela, Napoleón la dijo que deseaba complacerla en lo que ella quisiera, y entonces la monja le pidió perdón para un sacerdote, don Víctor González y varios religiosos que comunicaban noticias al marques de la Romana, habiendo caído uno de los pliegos que enviaban en manos del mariscal Ney, los cuales religiosos estaban presos en una dependencia del convento. Napoleón concedió en el acto el perdón.

Más quería prestar un servicio a aquella mujer cuya conversación tanto tonificaba su alma, y al efecto, le hizo decir que para ella o para su familia solicitase lo que le viniese en gana. A lo cual la Abadesa, alegrándose de la indicación, replicó que para ella no necesitaba nada, pero que tenía un hermano sacerdote...

—Le haremos obispo—le interrumpió con viveza Napoleón... Deme su nombre y situación para dar órdenes...

La vehemente concesión del emperador, pese a su omnipotencia terrena y a sus propósitos, no podía realizarse porque resultaba que el hermano de Sor María Manuela Rascón se hallaba dentro de Zaragoza tirando tiros con gentil denuedo a las tropas de su majestad imperial y real...

Invitóla no obstante Napoleón a comer, honor que rehusó la monja, obligándole cariñosamente el conquistador a tomar café, aquel café concentrado a que tan aficionado fué siempre. Pero la abadesa, al saborearlo, balbuceó que le gustaba más el chocolate que tomaban en el convento, menos amargo que el de su majestad. Entonces, según una de las relaciones citadas, despidióla el emperador diciéndola que, en adelante en vez de llamarse abadesa real, se denominaría abadesa imperial, y luego que Hédouville volvió de ingresarla en clausura, dispuso que se diese a la comunidad quinientos napoleones en oro, ante cuya vista las monjas todas, picadas de curiosidad, interrogaron a su madre superiora acerca del parecido y del uniforme de aquel arrastrador de hombres que, seguramente, tendría en las tiernas imaginaciones de aquellas criaturas el aspecto de un Antecristo.

Mientras Hédouville desempeñaba su misión el emperador discurrió en la luzidez y la bondad de que daba señales siempre que su alma volaba por regiones tranquilas, acerca de los beneficios que prestaban a la sociedad aquellas casas de recogimiento y de oración, y de los que podrían prestar si las hubiese de distintas clases para las yudias y huérfanas de militares y funcionarios venidos a menos por la desaparición de ingresos y posiciones debidas al esfuerzo o al talento del jefe de familia desaparecido.

## Sección literaria

### Los pastores de mi abuelo

Ha dormido en la majada sobre un lecho de lentiscos embriagado por el vaho de los húmedos apriscos y arrullado por murmullos de mansísimo rumiari; he comido pan sabroso con entrañas de carnero que guisaron los pastores en blanquísimo caldero suspendido de las llares sobre el fuego del hogar.

Y al arrullo soñoliento de monótonos hervores, he charlado largamente con los rústicos pastores y he buscado en sus sentires algo bello que decir....

¡Ya se ha ido, ya se ha ido! ¡Ya no encuentro en la comarca los pastores de mi abuelo, que era un viejo patriarca con pastores y vaqueros que rimaban el vivir!

Se acabaron para siempre los selváticos juglares que alegraban las majadas con historias y cantares y romances peregrinos de muchísimo sabor.

Para siempre se acabaron los ingenios narradores de las trágicas leyendas de fantásticos amores y contiendas fabulosas de los hombres del honor.

¡Ya se han ido, ya se han ido! Los que habitan sus majadas ya no riman, ya no cantan villancicos y tonadas y fantásticas leyendas que encantaban mi niñez.

Han perdido los vigores y las vírgenes frescuras de los cuerpos y las almas que bebieron aguas puras de veneros naturales de exquisita limpidez.

¡Ya no riman, ya no cantan! Ya no piden al viajero que les cuente la leyenda del gentil aventurero, la princesa encarcelada y el enano encantador.

Ya no piden aquel cuento de la azada y el tesoro, ni la historia fabulosa de la guerra con el moro, ni el romance tierno y bello de la Virgen y el pastor.

¡He dormido en la majada! Blasfemaban los pastores maldiciendo la fortuna de los amos y señores que habitaban en palacios de la mágica ciudad; y gruñían rencorosos como perros amarrados venteando los placeres y blandiendo los cayados que heredaran de otros hombres como cetros de la paz.

II

Yo quisiera que tornaran a mis chozas y casetas las estirpes patriarcales de selváticos poetas tañedores montesinos de la gaita y del rabel, que mis campos empapaban en la inmensa melodía de la música primera que en los senos se fundía de silencios transparentes, más sabrosos que la miel.

Una música tan virgen como el aura de mis montes, tan serena como el cielo de sus amplios horizontes, tan ingénua como el alma del artista montaraz, tan sonora como el viento de las tardes abrilenas, tan suave como el paso de las aguas ribereñas, tan tranquilas como el curso de las horas de la paz.

Una música fundida con balidos de corderos, con arrullos de palomas y mugidos de terneros, con chasquidos de la honda del vaquero silbador, con rodar de regatillos entre peñas y zarzales, con zumbidos de cencerros y cantares de zagales ¡de precoces zagalillos que barruntan ya el amor!

Una música que dice cómo suenan en los chozos las sentencias de los viejos y las risas de los mozos, y el silencio de las noches en la inmensa soledad, y el hervir de los calderos en las lumbres pavorosas, y el llover de los abismos en las noches tenebrosas, y el ladrar de los mastines en la densa obscuridad.

Yo quisiera que la musa de la gente campesina no durmiese en las extrañas de la vieja hueca encina, donde, herida por los tiempos, hosca y brava se encerró.

Yo quisiera que las puntas de sus alas vigorosas nuevamente restallaran en las frentes tenebrosas de esta raza cuya sangre la codicia envenenó.

Yo quisiera que encubriese las zamarras de pellejo pechos fuertes con ingenuos corazones de oro viejo penetrados de la calma de la vida montaraz.





Yo quisiera que en el culto de los montes abrevados, sacerdotes de los montes, ostentaran sus cayados como símbolos de un culto, como cetros de la paz.

Yo quisiera que vagasen por los rúnicos asilos, no la casta fabulosa de fantásticos Batilos que jamás en las majadas de mis montes habitó, sino aquella casta de hombres vigorosos y severos, más leales que mastines, más sencillos que corderos, más esquivos que lobatos, ¡mas poetas! ay ¡que yo!

¡Más poetas! Los que miran silenciosos hacia Oriente y saludan a la aurora con la estrofa balbuciente que derraman, sin saberlo, de la gaita pastoril, son los hijos naturales de la musa campesina que les dicta mansamente la tonada matutina con que sienten las auroras del sereno mes de Abril.

¡Más poetas, mas poetas! Las artistas inconscientes que se sientan por las tardes en las peñas eminentes y modulan, sin quererlo, melancólico cantar, son las almas empapadas en la rica poesía menlancólica y suave que destila la agonía dolorida y perezosa de la luz crepuscular.

¡Más poetas, más poetas! Los que riman sus sentires cuando dentro de las almas cristalizan en decires que en los senos de los campos se derraman sin querer, son los hijos elegidos que desnudos amamanta la pujante brava musa que al oído solo canta las sinceras efusiones del dolor y del placer.

¡Más poetas! Los que viven la feliz monotonía sin frenéticos espasmos de placer y de alegría, sin los cuales las enfermas pobres almas van en pos, han saltado sin saberlo, sobre todas las alturas y serenos van cantando por las plácidas llanuras de la vida humilde y fuerte que cantando vá hacia Dios.

¡Que reviva, que rebulla por mis chozos y casetas la castiza vieja raza de selváticos poetas que la vida buena vieron, y rimaron el vivir!

¡Que repueblen las campiñas de la clásica comarca, los pastores y vaqueros de mi abuelo el patriarca que con ellos tuvo un día la fortuna de morir!

G. y G.

## VIDA POLITICA

Creimos que con la dura lección recibida por el Ayuntamiento con motivo del delicado problema del pan, cambiarían los concejales de conducta; pero no es así, porque el resorte hipócrita del «ya ve V., se empeñan mis amigos que sea alcalde, que quiere usted que haga, ha vuelto a salir a la superficie y ya andan por ahí concejales repitiendo la vieja cantilena.

¿Qué ocurrirá con semejante proceder? Que seguiremos lo mismo y en tal supuesto bien estábamos con el Sr. Fluiter, pues, al fin, de los fracasados, en general, es de los que más han hecho por la población.

No, señores pretendientes, lo que conviene es variar completamente de régimen, de organización y esta no variará si perduran los viejos moldes.

### ESE ES EL CAMINO

## NO SE EXPORTARÁN SUBSISTENCIAS

El ministro de Abastecimientos ha dicho a la Prensa de una manera clara y terminante que ni ahora ni luego se autorizará la exportación de ninguna materia de subsistencias, ni tampoco la de piensos para el ganado.

El señor Ventosa añadió que hacía la manifestación para evitar las grandes compras de substancias alimenticias por los acaparadores, para poder venderlas cuando se autorizase la exportación.

Efectivamente, así es y así ha venido sucediendo desde que a todos nos preocupa este pleito de las subsistencias.

Como las prohibiciones de exportar han sido temporales, resultaba que ellas servían de acicate a la codicia de los acaparadores. Mientras la prohibición, se compraba la mayor cantidad que del artículo en cuestión había en el mercado, con lo cual se forzaban los precios, y cuando a los dos o los tres meses se alzaba la prohibición, estaba todo dispuesto para de un golpe llevar la materia explotable a la frontera.

La decisión del ministro de Abastecimientos de no consentir indefinidamente la exportación de artículos de consumo nos pare-

ce bien; pero no producirá sus beneficiosos efectos a los consumidores españoles hasta que los hechos convengan a los acaparadores de que la prohibición se mantiene a todo evento y de que los artículos almacenados están en riesgo de pudrirse o de ser objeto de la incautación del Gobierno.

Entonces y sólo entonces se notará en el mercado nacional el efecto de la acertada disposición del señor Ventosa.

**NOVIAS! Grandes surtidos en camas de madera y hierro, cómodas, espejos, sillas, etc., etc, casa MORILLAS. GRAN FERRETERIA**

### La contribución territorial para 1919

La contribución territorial para 1919 es de 101.600.182 pesetas en concepto del cupo del Tesoro; 16.256.029 pesetas por recargo del 16 por 100 para primera enseñanza; 1.126.688 pesetas como recargo adicional de urbana, de los cuales han de gravar: sobre los 128.878.920 de riqueza rústica y pecuaria de la primera Sección, 20.620.627 pesetas por cupo del Tesoro y 3.299.300 pesetas como recargo del 16 por 100; sobre los 352.428.907 de riqueza rústica y pecuaria de la segunda Sección, 65.957.043 pesetas de cupo del Tesoro a razón de 18.714.992 por 100 y diez millones quinientas cincuenta y tres mil ciento veintisiete pesetas por recargo del 16 por 100, y, finalmente, sobre los tres millones cuatrocientas cinco mil novecientos dos a que asciende el líquido imponible de la riqueza urbana, 15.022.012 pesetas como cupo del Tesoro a razón de 20.464.992 por 100, 2.403.602 pesetas por recargo de 16 por 100 y un millón ciento veintiséis mil seiscientos sesenta y ocho pesetas como recargo adicional.

## ANUNCIO

En el vecino pueblo de Mohernando se venden un caballo y una yegua.

Para verlos y tratar, casa del Marqués de Mohernando en dicho pueblo.

## EL TRIGO

Dijimos en uno de los pasados números que el problema triguero se dificultaba, y en efecto el Sr. Ventosa está trabajando para que salga de aquí trigo para Cataluña y de Valladolid, Palencia y Salamanca para el Norte.

Así se va a dar el caso de no haber aquí existencia y en cambio estar los graneros de las regiones citadas llenos.

Y mientras tanto nosotros en la higuera.

## HUMANES

A todo ruido, con más bombo y platillos que una función de títeres llegó al pueblo y a los pueblos vecinos la noticia de que Humanes preparaba una gran fiesta. Se hablaba de una banda militar de cuarenta y tantos músicos, de unas corridas de toros que ni la de despedida de Bombita, de unos fuegos artificiales que la guerra europea comparada con aquello, sería un garbanzo de pega. ¡Bueno pues lo único que ha resultado de pega, ha sido la función!

La procesión de la Virgen, resultó desanimadísima, iban unas cuarenta personas acompañándola, sonaron algunos cohetes, y la música se quedó en Madrid. No sabemos el motivo, pero se quedó allá en la ciudad del oso, del madroño y de la interminable huelga de cocheros.

Los toros brillaron por su ausencia y como no sabemos el motivo, nos limitamos a decir que brillaron por su ausencia y nada más.

Los fuegos artificiales, muy monos, cortitos, pero feos, eso sí.

Como el pueblo quería toros y música, se corrió la voz (no crean que se corrió algún novillo) de que el domingo 22 habría una fiesta taurina enormísima. También se ha contratado a la Banda provincial que amenizará los festejos.

Aparecieron unos pasquines injuriando al Concejo el 18 por la mañana. El Juzgado ha dictado auto de prisión contra dos vecinos presuntos autores de la broma que resultó algo pesada para unos y otros y mientras, la casa Ayuntamiento hecha de barro hace una veintena de años, se está hundiendo poco a poco.

Pero al pueblo no le preocupa eso gran cosa. ¡Mientras haya toros!

Un vecino.

## LA FERIA

Después de laboriosas gestiones se ha impuesto el buen sentido y se celebrarán fiestas profanas y religiosas en honor de Nuestra Señora de la Antigua.

El comercio piensa contribuir como otros años y si es preciso aumentará en un treinta o cuarenta por ciento el donativo.

Se celebrará una gran corrida de toros en la que tomará parte nuestro paisano Saleri, que este año ha hecho una brillante faena.

La compañía de la Cobefia actuará en el Teatro.

Cabalgatas, iluminaciones, funciones cinematográficas al aire libre serán los números del programa.

## Para el invierno

Todo el mundo viene preocupándose de lo que ocurrirá este invierno y de la triste situación del obrero; pero nadie trata de poner remedio, ni adelantar ideas que pudieran solucionar el conflicto.

Pues bien; nosotros creemos que puede abrirse trabajo con sólo obligar a cumplir las ordenanzas municipales, las cuales determinan taxativamente que las calles tengan aceras y las casas presenten aspecto decente y ni lo uno ni lo otro ocurre en Guadalajara.

En plena calle Mayor existen espacios sin aceras; y en la misma calle hay casas que bien merece que las laven la cara.

Y no digamos nada de las demás calles

Por lo general no se ven aceras y las fachadas presentan un aspecto de plorabilísimo.

## ANUNCIO

En esta villa se necesita un oficial de zapatero bien instruido en su profesión. Para tratar condiciones dirigirse al que suscribe.

Galve de Sorbe 14 de Julio de 1918. —Pav. lino Montero.

## DE SOCIEDAD

Han regresado: De Santander y Santofia la encantadora señorita Adelaida Barrera, hija del capitán de Infantería D. Carlos.

De Viguera (Logroño) la monísima señorita, Carmen Casas.

De San Sebastián D. Felipe Ortega y su bella hija Manolita.

De las Navas del Marques, los señores de Hidalgo (D. Juan).

Y de Avila los señores de Rojas (D. Antonio).

—Se encuentra pasando una temporada en esta ciudad, la señorita Teresa M. Sanz.

—A últimos del corriente se celebrará en esta ciudad el enlace de la bella señorita Isabel Benito, con el Concejal de este Municipio señor Núñez (D. Antonio).

—Se encuentra en Madrid la señora de La Cierva (D. Enrique).

—Han salido para Vitoria, los señores de Gautier (D. Juan).

—Con toda felicidad ha dado a luz un hermoso niño la distinguida esposa de don José Cubillo.

—Ayer salieron para Madrid la señora viuda de Jiménez Millas e hijos.

—Felicitamos a nuestro querido amigo el reputado médico de Alarilla D. Pedro Maín Simón, quien practicó una difícil operación en una pierna a Manuel Puerta, vecina de Atanzón.

—Ha dado a luz con toda felicidad en Santander un robusto niño, la esposa de nuestro querido amigo el capitán de Ingenieros D. Manuel Rodríguez.

## QUER

En Quer se han celebrado las fiestas del Santísimo Cristo.

Ofició la misa D. Timoteo Celada canónigo de la metropolitana

El sermón que estuvo a cargo de D. Joaquín Iglesias Martínez, fué hermosísimo siendo alabado por cuantos le oyeron. La banda de música de Guadalajara amenizó todos los actos.

C. M.

## Telegramas cursados Asamblea

### médico-forense de Guadalajara

Madrid.—Presidente Consejo Ministros.—Asamblea médicos forenses provincia Guadalajara y restantes de España, cuyas adhesiones cuenta, salud y solicita respetuosamente gobierno vuestra ilustre y acertada presidencia ponga feliz, merecido y decisivo termino odisea estos funcionarios del Estado por posición, únicos con real nombramiento, de cuyos modestísimos sueldos disponen a su caquil antojo los representantes de una oligarquía política que un estadista honorable, en histórico discurso, prometió extirpar si Dios le daba vida A pesar Reales órdenes Ministerios Gracia Justicia, Gobernación y numerosos recursos entablados reclamando haberes desde 1916, que están vigentes, la mayoría de nuestros compañeros no han podido hacerlos efectivos.

Para bien Administración Justicia y prestigios cargo, rogamos encarecidamente concédase a éste única independencia que le falta, la económica, para poder ejercitarlo como es nuestro deseo, pues todas las demás, anuladoras del caquilismo, las hemos alcanzado al satisfacer las peticiones formuladas por un centenar de Asambleas médico-forenses celebradas de 1911 a 1915, por dos proposiciones de ley dictaminadas unánime y favorablemente por Comisiones parlamentarias en Cortes liberales 1912 y conservadoras 1914, cristalizando Reales decretos 2 Abril y 29 Julio 1915, vigentes, que establecen ingreso Cuerpo oposición, escalafón, categorías idénticas judicatura, tribunales honor, corrección, etc.

Bneméritos servicios prestados médicos forenses Administración Justicia, que, según ta-sación oficial y arancelaris, importan más de



## Corresponsales

En Yunquera ha fallecido un hijo de la señora viuda de Inazo, celebrándose con dicho motivo unos funerales suntuosísimos por el alma de dicho joven.

Se dijo una misa a grande orquesta interpretándose oficio y Misa del maestro Nadal y Silera bajo la dirección del maestro Roman Garcia con la orquesta que este dirige reforzada por valiosos elementos traídos ex profeso de Madrid.

La capilla se componía de diez voces. Como solistas figuraban el gran tenor D. Francisco Perez Rios y el bajo D. Leoncio Beloqui que cantaron magistralmente las lecciones primera y segunda de los maestros Cantabitate y Sardoní respectivamente.

El conjunto resultó admirable por la afinación y gustó al mismo tiempo que por la unción.—Corresponsal.

## LEA USTED

### "EL FIGARO"

DIARIO GRAFICO DE INFORMACION

## Teatro Cómico

Davino et Pitits, Mireya y Mirentxu.

Con estos tres números de variedades, la empresa de este teatro obsequió al público en su función del Domingo pasado y nos complacemos en manifestar, que los tres, a cual más, fueron del agrado de la concurrencia.

«Mirentxu» Canzonetista ya conocida en esta localidad, confirmó el éxito de su debut, siendo premiada su labor del domingo, con constantes aplausos.

«Mireya» Es una figurita de fina porcelana en clase de mujer, pero ¡vaya una figurita bien bonita! Bailando es una consumada maestra, dominando el baile de punta que es tan difícil de ejecutar bien. Se hizo aplaudir mucho y tuvo necesidad de bailar varios números más, de su variado repertorio.

Pero la nota más saliente del programa la constituyeron los excentricos «Davino et Pitits», que son dos grandes músicos y dos grandes cómicos. Durante un largo rato el público no cesó de aplaudirlos con entusiasmo y ellos por su parte procuraron corresponder tocando infinidad de piezas, en los distintos instrumentos que presentaron.

El maestro Rica como siempre, elocuentísimo con las teclas, pero pronto tendrá la empresa que comprar un nuevo piano. ¡Que escalas!... ¡ni la de Milan!

El cine drama «Culpa o misterio» también gusto bastante.

El miércoles, gratis, en lugar de «El cofrecito negro», se proyectó «La mariquita» que aunque el asunto no ofrece gran novedad, entretuvo a los espectadores.

Se dice que el Sr. Gómara prepara para una de las próximas funciones la magnífica-gratis de varios jamones con chorreras, lo cual que en estos tiempos, quien no vá a ver si le toca un jamoncito, que es como si le tocara un premio gordo.

¡Vaya pupila!

## Teatro Principal

Carlota de Palma.

Si la función del domingo pasado, hubiese sido un concurso de belleza, seguramente que esta hermosa mujer obtiene un primer premio, pero como desgraciadamente para ella, no fue así, y el público va por lo general al teatro a escuchar a la artista, sentimos decir que no salió por esta vez completamente satisfecho. O como cantaba un espectador.

«Carlota a mi me alborota pues es guapa y bien llenita, más como artista Carlota, Carlota está, muy endeblita».

Lolita Baldó.

Como mujer macabrantica, hay que morir por fuerza, por fuerza de su mirada irresistible; cualquier hombre que se ponga delante de su elegantísimo cuerpo y la mire,

sucumbe, ¡vaya si sucumbel. Al medio minuto hay que mandar por los enterradores. ¡Mi madre, que gachona!

Como bailarina, un derrumbamiento. Baila como los propios angeles. Mucha soltura, mucha agilidad y mucho... aquel.

De gracia, siete vagones, y de buen ventuario, medio tren.

Con estos atractivos, excusamos decir, que agradó extraordinariamente y que fué aplaudida a rabiar.

Que se repita.

Las películas «Amadeo no era tan malo» y el 5.º episodio de «El gran secreto» también fueron del agrado del público.

El jueves continuó la proyección de la gran cinta «El conde de Monte Cristo», que interesó tanto como en las primeras partes.

Entre otras, damos a conocer a continuación a nuestros lectores, algunas de las obras del Repertorio de la compañía de la Señora Cobeñas que ha de actuar durante la temporada de ferias.

Estas son: Francillon, Demi monde, La Corte de Napoleón, La madre, Locura de amor, Sullivan, La de San Quintin, Malvaloca, Batalla de damas, El genio Alegre, Los semidioses, Señora ama, La neña, La alcaldesa de Montanarés, El crimen de todos, La maja de Goya, El Roble de la Jarosa y El Pueblo dormido.

La mayoría son estrenos y reestrenos y es indudable que con estas obras, la temporada que se avecina, será muy lucida.

Gutapercha.

## ¿Y AHORA?

Ya están cobrando los nuevos sueldos los militares, en breve los harán efectivos los elementos civiles; pero ¿y la millonada a que ascienden quien la satisfará?

Este es un problema que no acertamos a comprender y que acaso sea la ruina de España entera, porque el contribuyente no puede soportar la carga que amenazan echar sobre sus hombros.

Además las horas de oficina aumentan y como consecuencia los gasto de calefacción.

¿Que ocurrirá ahora?

## NOTICIAS

Cooperativa Militar y Civil

Han empezado a repartirse los boletines de suscripción para la formación de esta sociedad, siendo muchas las personas, que ya han adquirido compromiso de acciones.

Como el objeto de la misma no puede ser más beneficiosa, y las personas que forman el Consejo, merecen garantía absoluta, es de esperar que muy pronto, se abra a los accionistas el Establecimiento.

En la Estación de Espinosa de Henares, se inutilizó la máquina del tren carretas que tiene su ligada a esta estación a las 6 de la tarde.

Por no haber máquinas disponibles en ninguna de las estaciones, intermedias tuvo que venir de Madrid una que puso en marcha al convol. el cual no llegó a esta ciudad hasta las diez y media de la noche.

Ayer descargó sobre esta ciudad una gran tormenta, cayendo bastantes avarias sobre la capital sin que por fortuna ocurriese ninguna desgracia.

Han sido nombrados oficiales 5.º de la Tesorería e Intervención de Hacienda de esta provincia D. Elodoro M. Soriano y D. Mariano San Antón Pérez, respectivamente.

Uno más.

Desde hace varios días comparte entre nosotros los trabajos de Redacción, nuestro particular amigo Rafael Martín Ruiz, que se ha encargado especialmente de la Sección de Espectáculos.

El Interventor de Hacienda de esta provincia D. Félix de Hita y Abella, ha sido nombrado Jefe del negociado de la Intervención civil de Marruecos.

Para ocupar la vacante, ha sido designado D. Carlos Perez Serrano.

Presidida por el Dr. Ballesteros, se celebró días pasados una reunión de médicos forenses, con objeto de recabar mejoras para el Cuerpo.

Atropellado

El pasado jueves un automóvil propiedad de D. Angel Pérez Ballesteros, vecino de Brihuega, pasaba frente al molino alrnero del señor Diges, cuando una de las mulas de un carro, que guiaba el vecino de Valdenúño Alejandro Martín Antón de 37 años, se espantó y al intentar el carretero detenerla fué alcanzado por el vehículo, pasando las ruedas por encima de las piernas.

En el mismo «auto» fué conducido a la Cruz Roja donde se le curó de primera intención pasando después al Hospital provincial.

Les ha sido conferido a los coroneles de Ingenieros D. Sebastián Carsí y Rivera, el mando del primer regimiento de Zapadores Minadores; D. José de Soria y Fernández de la Somera, el del segundo; D. Juan Maury y Uribe, el del tercero; D. Isidro Calvo Juana, el cargo de Ingeniero comandante y jefe de las tropas de la Comandancia de Ceuta; D. Baltasar Montaner Bennaza, el de la Comandancia de Ingenieros de Mallorca; D. Juan Recacho Arguimbau, el de la Comandancia de Ingenieros de Menores, y D. Eugenio de Carlos Hierro, el de comandante principal de Ingenieros de la octava región, y al teniente coronel del mismo Cuerpo D. Francisco Alvert Piello, el mando de la brigada Topográfica de Ingenieros.

Ha tomado posesión del cargo de director de las fuerzas de Aerostación de esta ciudad el coronel de Ingenieros Sr. Soriano.

Ayer dieron principio los exámenes extraordinarios en la Escuela Normal de Maestras, el lunes comenzarán los de la Escuela Normal de Maestros y el martes los del Instituto.

Ha ingresado en la Academia de Ingenieros el joven D. Manuel Martín Rascón, hijo de nuestro querido amigo D. Mariano.

Enhorabuena.

Ha sido trasladado a Madrid el oficial de Telégrafos Sr. Valverde (D. Humberto).

Guadalajara: Imp. de H. de Pablo, San III 6

## GRANDES ALMACENES DE PAQUETERIA Y QUINCALLA

AL POR MAYOR

TEJIDOS AL DETALL

## LUIS DOMENECH

En Guadalajara: Mayor, 40. Teléfono, 120 En Brihuega: Juan Catalina, 1 (Carretera)

El dueño de estos establecimientos ha puesto siempre verdadero empeño en tener las mejores marcas en géneros blancos y algodones.

## La Unión y el fénix Español

Compañía de Seguros reunidos  
Capital social 12.000.000 pesetas efectivas completamente DESEMBOLSADO

Agencias en todas las provincias de España, Francia Portugal y Marruecos

54 AÑOS DE EXISTENCIA

Seguros sobre la VIDA—Seguros contra INCENDIOS

Seguros de valores—Seguros contra accidentes

Subdirectores en Guadalajara—D. Julián Ramirez e hijo, Plaza de D. Pedro 1



## VALFERMOSO DE TAJUÑA

Se arriendan los pastos de dicho pueblo admitiéndose a pastar 1.500 cabezas de ganado lanar y 200 de cabrío bajo el tipo de 6.000 pesetas anuales, con la obligación de surtir de carne al vecindario, al precio de 1 peseta los 460 gramos.

Para tratar y demás condiciones dirigirse al señor Alcalde del mencionado pueblo en término de quince días.



# IMPRENTA Y LIBRERIA

## OBJETOS DE ESCRITORIO Y DIBUJO

### DE

# HIPOLITO DE PABLO

## GONZALEZ HIERRO, NUM. 6, (SAN GIL)

Se hacen toda clase de impresos para recaudadores  
Ayuntamientos y Juzgados Municipales.

Trabajos comerciales á una y varias tintas  
Carteles \* facturas \* Recibos \* Tarjetas de visita  
\* Esquelas \* Recordatorios \* Participaciones de en-  
lace y nacimiento, y todos cuantos trabajos abarca el  
ramo de imprenta.

## Casa especial en tarjetas postales

## GONZALEZ HIERRO, 6 --- GUADALAJARA

### INTERNACIONAL INSTITUCIÓN ELECTROTÉCNICA

Escuela especial libre de Ingenieros establecida en el año 1903

Enseñanza por correspondencia, que no obliga al alumno a abandonar su residencia, obteniendo por su sistema especial una enseñanza técnica muy práctica y completa, de resultados positivos. Pasan de 3,000 los alumnos matriculados en España, América y principales países de Europa, habiendo obtenido sus 800 ingenieros colocaciones muy lucrativas, debido a los sólidos y extensos conocimientos adquiridos.

Es la escuela más acreditada de España. Este Centro está legalmente autorizado por el Ministerio de Instrucción pública y Bellas Artes, en virtud de la Real orden de 13 de Agosto de 1916.

ENSEÑANZA SUPERIOR

Ingeniero electricista, ingeniero mecánico, ingeniero mecánico-electricista e ingeniero agrícola.

Enseñanza muy especializada fácil y económica

Geometra-geodesta, maquinista, maestro de obras, contramaestro de taller, director técnico de central eléctrica para alumbrado, director técnico de central para fuerza motriz y tranvías eléctricos, director técnico de centrales electro químicas, técnico en viticultura, técnico en enología (o maestro bodeguero), técnico en riegos e instalaciones, técnico en maquinaria agrícola, práctico agrónomo (o jefe de cultivos), práctico olivarero y encargado de explotaciones agrícolas. Extensas prácticas de electricidad, mecánica, topografía, hidráulica y agrimensura.

Esta escuela remite gratuitamente información completa a quien lo solicite

Director: D. Arturo Martín, Ingeniero y teniente coronel de Artillería

CALLE DE LA PAZ, M. G. VALENCIA (España)

### GABINETE DE CONSULTA

DE

Eloy José Amestoy y Berdonces

MEDICO

Especialista en enfermedades del pecho, partos, y enfermedades de la matriz

En este gabinete, dotado de moderno y abundante instrumental médico quirúrgico, se dispone de Rayos X para el mejor conocimiento y curación de las enfermedades, así como de una completa instalación de Electroterapia, corrientes d'Arnould, Diatermia, Fulguración Inhalaciones de Ozona (el mejor tratamiento de las enfermedades del aparato respiratorio), Massage vibratorio, etc. etc. Consulta de 11 a 1 = Villet de Mesa.

### CEMENTOS, CRISTALES, BALDOSIN

BASCULAS, TRILLOS, ARMAS DE FUEGO  
VERTEDERAS Y ACCESORIOS  
— PERSIANAS A LA MEDIDA —

### Casa Morillas

Miguel Fluitters, 52 y Torres, 1 - Teléfono, 100

Jóvenes sin carrera!  
Se dan lecciones de francés. Conversación, cálculos mercantiles y correspondencia mercantil en francés. Precios módicos. Jándenes, 30 3.º, izquierda.